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教えてください
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寄与分、特別受益」

地域経済における中
小企業の役割 第4回
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今月の主な記事

孤塁。テレビの『ルーズベルト・ゲーム』を見ていて思う。企業の非常
時に全員野球ができるかどうか、などを感じる反面、企業を守るトップ
の孤独もひしひしと伝わってくる。

画　M.にしむら

　住宅リフォーム工事の投資額を拡大
しようとする国などの施策が、あいつ
いでいます。1月に打ち出した「長期
優良住宅化リフォーム制度」では、1
戸当たり100万円を補助。新築並の
補助額で国の本気度を表しています。
　この秋にも、新たな仕組がつくられ
ます。消費者が安心してリフォーム工
事を発注できる環境づくりとして、リ
フォーム業界団体にお墨付きを与える
登録制度です。登録された団体に所属
する会員企業がその対象になるわけで
す。「登録されている○○協同組合加
盟の△△工務店ですので、安心ですよ」
という営業イメージ。
　問題は安心の担保確保。そのために
も協同組合が、会員向けとしての工事
技術の向上や消費者保護の研修を実施
したり、消費者向けの相談窓口を設け
たりして、会員をレベルアップさせる
ことにかかっているといえそうです。
　リフォーム工事は、例えば屋根工事

で飛び込み業者によるトラブルが過去
にニュースになりました。新たな仕組
みはトラブル回避として安心した業者
を選ぶ一助になり、リフォーム工事の
拡大につながるといわれています。

京都市の耐震化事業が充実
　民間建築物に対する京都市の耐震化
支援事業が充実。1981年以前着工の
建築物が対象で、診断、計画、工事そ
れぞれに助成されます。
① 木造住宅・京町家に対する支援＝（工

事への最大助成額）60万円。
② 分譲マンションに対する支援＝（同）

費用の2分の1で1棟1600万円か
戸当たり20万円。

③ 特定既存耐震不適格建築物に対する
支援＝（同）費用の3分の2で2000
万円。

④ 要緊急安全確認大規模建築物等に対
す る 支 援 ＝（ 同 ）費 用 の 23 ％ で
2300万円。 （川久保雄二郎）

ナノ発電所ネットワーク
プロジェクト
　協同組合
と親交のあ
る上岡裕氏

（NPO 法人
エコロジー
オンライン
理事長）が
推進する「ナ
ノ発電所」をご紹介します。
　小型太陽光発電パネルを太陽に向
けて付属バッテリーに充電するという
シンプルな構造で、誰もが“発電所の
オーナー”になれるというスグレモノ
です。ナノ発電所のネットワークを広
げて大規模発電所にも負けない発電
量をめざしています。
ナノ発電所ネットワークHP
http://www.nanopowers.net/

リフォーム業界団体にお墨付きを与える登録制度   国交省検討
「登録されている〇〇協同組合加盟の△△工務店ですので、安心ですよ」

ナノ発電所（そらべあ仕様）
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霊峰　比叡山に登る
　去る6月8日に、公益財団法人 向
日市埋蔵文化財センター主催の講座

「王都に学ぶ　長岡・平安二都の霊峰
に登って学ぼう～ワイドビュー比叡山
～」で比叡山に登ってきました。比叡
山の麓坂本から修学院までを歩いて、
比叡山から見る平安京と延暦寺の関わ
りなどとても興味深いものとなりまし
た。比叡山は京都において平安京当時

の鬼門（鬼が出入りすると言われる門、
古来より東北のすみの方向と言われ
る）の位置にあたります。平安の頃は
この鬼門の説が定着し、この鬼門をよ
ける為に寺院を建てたのが延暦寺であ
り、日本でも最初の王城鎮護の寺と言
われています。
　「延暦寺」といっても実際に比叡山
には「延暦寺」という名の建物はなく、

室内装飾仕上 クロス、表装、床施工、ダイノックシートガラスフィルム、障子張り、カーテン
ブラインド、キッチンパネル施工

畳・ふすま・インテリア畳・ふすま・インテリア

土木工事関係

建築工事関係

鉄・アルミ･ステンレス・耐候性鋼材まで幅広く取り扱っております。
金属に関することなら何でもお気軽にご相談ください。
また、通販にてアルミ庇・アイデア商品等多数販売しております。
まずは当社ホームページをご覧ください。
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仮設材の棚卸を行いました
　去る5月31日の土曜日、本部があ
る洛西センターにおいてヤード内の仮
設材の棚卸を行いました。私がヤード
作業を担当になってから2回目となり
ます。昨年の10月5日の土曜日に行っ
た時よりも担当人数を少なくしました
が、時間内にカウント作業と棚卸数の

資料作成を終える事が出来ました。
　6月6日の部会で話し合いを行い、
今回の棚卸でわかった問題点を皆で出
し合いました。まだまだ多くの改善点
がありますが、次回の棚卸までに一つ
ずつ直していきたいと思います。
　棚卸日を起点として日々の管理を行

い、コンピューターにて現在の仮設材
の良品・ケレン待ち品・廃棄品・資産
価値がどれぐらいあるのかいつでも把
握出来る様に、ひいてはその事が日々
の作業の効率化に繋がっていきますの
で頑張っていきたいと思います。
 （森川伸治）

高経年マンション支援事業
　住民の高齢化、建物の経年劣化、住
民の不安は深くこのまま放っておけば
事態はもっと悪くなる高経年マンショ
ン。国土交通省の昨年末の調査による
と、マンション約 590 万戸のうち
1981年6月1日以前に設計された旧
耐震基準の建物は約106万戸にのぼ
り。震度6以上の地震で倒壊する危険
性も指摘されています。
　そこで政府はマンションの建替えを
促すため容積率を緩和する法律改正案
を今国会に提出しました。容積率緩和

で増えた部分を売却すれば建替え費用
の一部をまかなえて、住民の負担が軽
くなるという算段です。しかし京都市
のように高さ制限をする自治体では条
件が限られ、建替え費用が一部減ると
いっても高齢の住人には重い負担にな
ります。
　結局ほとんどの高経年マンションが
耐震補強を含めた改修工事で長持ちさ
せなければなりません。建設工事事業
部では、これから長く続く市場と捉え
営業活動の軸にしていきたいと考えて

います。
　確かな施工技術をアピールすると共
に、住民に自治意識を高めていただく
ためのきっかけ作りとして、マンショ
ンの集会場やエントランスをお借りし
て、防災、防犯グッズの展示や耐震改
修、独居老人の安全対策についてのセ
ミナーを企画開催し、ハード、ソフト
両面で高経年マンションの住民が安心
して住み続けられるよう支援したいと
思います。 （山本敬三）

建設工事事業部

文化財

機材リース

比
叡
山
の
険
し
い
山
道
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比叡山そのものが延暦寺を表わしてい
るそうです。比叡山は周辺を含め全て
が保存地区となっており、建てられて
いる建造物も殆どが国の重要文化財や
国宝に指定されています。古くから平
安京を守ってきたのは延暦寺と言わ
れ、桓武天皇の国作りの理念を成功さ
せたと伝えられています。それは二回
もの焼失から復旧したことが周りから
の評価で伺えます。

　いま比叡山にある建造物は殆どが寛
永紀もしくはそれ以後に再建されたも
ので、仏像や法具、文書の多くは兵火
にて失われましたが、多くの文化財を
遺しています。それらの事から平安京
などの京都の文化財が、比叡山抜きに
して語れないと言う所以でもあるので
す。
　比叡山に登るのは楽ではなかったで
すが、疲れながらも自然と歴史を同時

に感じることが出来ました。
　また、次回は7月6日（日）に「平安
宮ひとめぐり～王宮の四周と神泉苑」
二条城から京都市内を歩いて周ってい
くとの事です。興味のある方は是非い
かがでしょうか。歴史的な現場で様々
な解説をしていただけるのも、このよ
うな企画の面白さだと感じます。
 （門田元気）

京都グリーン購入ネットワーク
　今年もグリーン購入ネットワーク

（GPN）の総会に参加してきました。
「エネルギー問題の環境経済学」とい
う植田和弘氏（京都大学教授）の総会講
演会が大変興味深かったのでご紹介し
ます。
　まず、植田氏は福島第一原発事故後
のエネルギー政策を検証しました。
　政府は原発を“運転コストが低廉”
で変動も少なく、運転時には温室効果
ガスの排出もないことから、“安全性
の確保を大前提”に、エネルギー需給
構造の安定性に寄与する重要な“ベー
スロード電源”としました。
　しかし、政府のいう安全とは事故が
起こらないという意味ではありませ
ん。「世界でもっとも厳しい基準」を
掲げていますが、それでよいのでしょ
うか。
　地震や台風など、世界で一番の自然
災害国家である日本の基準は世界一で
あることは当たり前です。「世界でもっ
とも厳しい基準」だから事故が起こら

ないという保障はどこにもありませ
ん。
　先般、福井地裁にて大飯原発の再稼
動差し止め判決がでました。理由は、
人間の根源たる権利である人格権が事
故により侵害される恐れがあるからで
す。
　再稼動要件に自治体の避難計画策定
が入っていないことも重要です。自治
体による原発受け入れ計画と避難計画
は対になっているべきであり、避難計
画が策定されていないということは原
発の稼動による住民の安全性が考えら
れていないということです。
　「運転コストが低廉である」という
根拠は不確実といわざるを得ません。
指標や数字は、その結果だけみても不
正確であり、誰もが同じ方法で再計算
できる方法・経過が大事なのです。
　表のような理由から、「運転コスト
が低廉である」という言い方は不確実
といえます（仮に30年で廃炉にする
と採算が合わない）。

　“ジェット機の事故”と“原発事故の
違い”は、保険があるかどうかです。
保険とは、「事故確率」と「推定被害額」
が分かる場合にシステムが成り立ちま
す。ジェット機の事故は、世界中で何
万という機体が飛び回っており、幾多
の事故の経験から事故確率と推定被害
額を割り出すことができます。
　しかし、原発事故は日本で54機し
かない原発で幾度も事故が発生し、そ
の中で過酷事故が起きた場合の被害額
は推定することができません。アメリ
カでは原発事故による一定額以上の損
害額は国が補償するという制度があり
ます。それでかろうじて民間会社が原
発を運営できています。
　なので、原発は根本的には経済的に
成り立たず「普通は民間企業が運営で
きるものではない」と、植田教授は主
張されていました。
　次回は、再生エネルギーの意義につ
いてです。 （西村　学）

原発稼働コストが不確実な理由

原発事故リスクは
上限額が不明。

福島の事故も。

原発は初期投資が
多額なので、運用年数によ
り減価償却などのコスト計
算が大きく変わる。東日本
大震災前は築40年で廃炉
という基準を60年にし

ようとしていた。

数ヶ月に一度、原子
炉を停止させて点検
作業を行うが、その
頻度によっても稼働
率がかわるので、コ

ストが変動する。

放射性廃棄物の処理
方法が決まっていな
い。廃棄物を何千何
万年保管するための

コストが不明。
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ボランティアには無い良さ有り！  会員様の笑顔が一番です
 NPO法人　いきいきつながる会
 福場純一さん

（4月26日放送）
　「会」では、月会費1000円で、会
報のお届け、週3回の見守り電話、月
1回の家庭訪問をして、ご要望などを
伺います。会費の中には、機関新聞の
発送、通信費、訪問の際の交通費が含

まれています。それとは別で、病院の
付き添いなどは、30分800円（交通
費別）で対応させていただいておりま
す。対応は365日24時間で、夜の時
間帯でも大丈夫です。
　会員様に電話をすると、たくさんお
話される方が多く、「しゃべりたい！」
ということで、待ってくださっていま
す。実際ご家族の方が、遠方で生活さ
れていて、親御さんのサポートをお願
いしますということでご依頼をいただ
いていることもあります。病院の付き
添いのサポートや食器棚の組立てなど
の細かいことや、家で一人でお酒をの
むよりスタッフと一緒に飲みたいと

「一杯つきあいサービス」としてご利

用される方もいらっいます。お子さん、
お孫さんというスタンスで関わってい
ただくという感覚です。ですから、お
墓参りの同行もさせていただいていま
す。
　会員様に笑顔で「ありがとう」と言っ
ていただいたとき、一番やりがいを感
じます。月1回の訪問「帰らないで～」
となることもあり、そこから生活支援
で買い物なり、一杯付き合いをするこ
ともあります。
　私たちの仕事はボランティアにはな
いよさがあります。私たちだけでは、
法律的な問題など対応しきれない事も
ありますが、賛助会員さんとの連携を
生かし、バックアップをしております。

こちら京都
三条ラジオカフェ 　『建ちゃん、協ちゃんのまちづくりラジオ』

高齢者がいきいき出来るサービスを提供します
 NPO法人　いきいきつながる会　
 石川智巳さん

（4月19日放送）
　高齢者総合支援サービスです。今身
寄りのない方や家族に頼ることが出来
ない方に対して、家族に代わってつな
がって、安心して頂けるための各サー
ビスを提供しています。行政に相談な
さっても、入院なさる際や施設に入所
される際に、身元保証人がなくてお困
りで、孤独死を迎えてしまうことを解
消するために、あらゆる支援をさせて
いただいております。
　設立は5年前ですが、それは主人が

「自殺救済」を目的としたNPOを立ち
上げたのが始まりでした。実は主人の
父が自殺したこともあり「自殺救済」を

目的に24時間体制で365日、「何でも
相談110番」として5年間累計2万件
くらい受けてきました。そんな中で、
高齢者の方々の悩み・不安が大きいこ
とがわかり、一昨年、「いきいきつな
がる会」のたちあげに参加しました。
　それまでは教育の会社に勤めていま
した。その会社にはいろいろな方がこ
られまして、10代から90代の方まで
様々な方が生産性をあげたい、家族と
の関係を良くしたいと受講にこられま
す。そして人が能力を発揮して、いき
いきしている姿を見て「人がいきいき
と生きて行くことが自分にとっても重
要なんだ」と痛感して。数年前主人が
高齢者の事業も始めたいと言うので、
自分の関心ごとが高齢者の方を対象に

提供できたらいいなと思い、それまで
の仕事も継続しながらやりました。民
生委員さん代わりみたいなところもあ
ります。今は民生委員さんの高齢化や、
若い人のなり手がないとかで、民間で
運営をやっていこうという感じです。
京都でも活動しています。
　連絡先は06－6449－6721です。

パーソナリティー：松野晴美、光本大助
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京都にいながらも、日本や世界のことを考えます
 京都・こだわりの会　池田敏彦さん

（5月10日放送）
　「会」ができましたのは、1986年で
す。最初は「京都」と「人」にこだわっ
てきましたが、最近ではもう少し幅を
広げて、日本の事も、世界の事も考え、
声を出していかないといけないと思っ
ています。当初は京都の何かにこだわ
るということで、京都での「着物」、
京都での住まい「京町家」に取り組ん

でまいりました。近頃では、「法人税
引き下げ」の問題のことや、戦時中、
レイテ・ラバウル等南太平洋やビルマ
戦線、沖縄戦線で亡くなられた方々の
遺骨収集がそのままになっているので
はないか、靖国だけではなく「御霊が
安らかに」ということで、そこにも行っ
てほしいことや、NHKの会長発言や
視聴料を払っていなかった経営陣のこ
とに腹が立つということなど、思うこ
とがいろいろあります。「会」の例会
として5月18日（日）、「河久」という
ところで、このごろ中国と具合が悪く
なったり、韓国と具合が悪くなったり
していますが、その問題を読売新聞元
記者の松井さんをお呼びして語っても
らいました。元々私は新聞が好きなの
で、これもこだわっているのかも知れ

ませんが、何か京都に居ながらもいろ
んな事を考えてもらえたら、大変有難
いです。最近の新聞での良い話題は、
憲法九条がノーベル平和賞候補という
ことで、ノーベル委員会に受理しても
らったことや小泉・細川両元総理が脱
原発を進めるため法人を作ろうという
ことです。京都だけで言えば、西陣織
の織機や部品の入手にめどが立った石
川の会社に供給を。と出ていますし、
西陣織りの工程を支えている人が載っ
たりしています。着物は、和食のよう
に無形文化遺産に値すると思います。
それを、京都の中で、生産者、NPO
などの団体、役所の方、やいろいろな
人が1つのところに集まってくるよう
なことが、起こりつつあるような気が
して嬉しいです。

映画好きも、そうでない人も楽しめるコミュニティ広場です
 NPO法人　子育ては親育て、みのり
のもり劇場　
 キネマ・キッチン　松田路恵さん

（5月3日放送）
　NPOの活動の1つとして「キネマ・
キッチン」という店をやっています。
太秦の大映通り商店街にあります。振
興組合の方と合同でみのりのもり劇場
が運営しています。京福嵐電「帷子ノ
辻」駅と「太秦広隆寺」駅の中間にあ
ります。古くからある商店街で、昔か
らあるお店はもちろん、私達のように
空店舗を利用して商店街を活性化して
いく取り組みをしている店もあります
し、新しくオープンしているお店もあ
ります。映画の街ということで大映通
りといいますが、別名「キネマストリー
ト」とも言うのです。以前すぐ近くに
は、大映撮影所がありました。うちの

店には古い映写機や映画にまつわる台
本、閲覧できる資料などやパネルの展
示もしています。コミュニティスペー
スとして、地域の方、ご近所さんやご
町内の会合にもご利用頂いておりま
す。スタッフもほとんど地域の子育て
中のお母さん達が働いています。子ど
もさん達だけで来たり、おじいちゃん、
おばあちゃんと一緒に来たり、ご年配
のお1人暮らしの方など、いろいろな
年齢層の方にご来店いただいておりま
す。店では、角川大映の「大魔神グッズ」
の販売や、大魔神の大きい顔面を置い
ていますので、皆さん写真を撮られま
す。メニューでは、「大魔神弁当」や
大映映画の往年のスター「勝新太郎」

「市川雷蔵」をコラボして、考案した「か
つライス」が人気で、映画ファンはも
ちろん、見たことない人も楽しんでく

ださいます。実は、オムライスに野菜
とカツが乗って、和風カレーソースが
かかっています。ランチタイムは11
時～ 14時まで。15時からはお酒も
出て、23時までやっています。他の
活動として、太秦手づくり市「にとの
市」も、第二土曜日に自然幼稚園の園
庭をお借りして運営しております。子
育てジョイトークといって、学校や幼
稚園に出向く「どらりん劇団」の子役
もやっています。
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法律Q&A 　相続と寄与分、特別受益

 Q 　工務店を営んでいた父親が死亡
し、遺産として、自宅土地建物と預貯
金が残りました。母は既に死亡し、相
続人は私と兄の2人だけです。
　私は、公立工業高校を卒業後、家業
を手伝い、父が倒れてから亡くなるま
で10年間、自宅で介護もしてきまし
た。一方兄は私立大学卒業後、東京で
会社員をしています。
　父の遺産は、兄と2分1ずつ分けな
ければならないのでしょうか。
 A 　相続人が兄弟2人の場合、法定
相続分は各2分の1となります。
　お兄さんは東京在住とのことですの
で、あなたが土地建物を取得し、預貯

金を分けるのが合理的だと思われま
す。ただ、土地建物の価値がお兄さん
が取得する預貯金の額よりも大きい場
合、相続分2分の1に足りない分の代
償金を請求される可能性があります。
　あなたが無償で長期間工務店を手
伝っていたり、事業資金を出している
など、家業である工務店に対する「特
別の寄与」が認められる場合には、遺
産の額から「寄与分」を控除した「み
なし相続財産」をもとに具体的に取得
する相続分を計算することができま
す。また、常に認められるわけではあ
りませんが、被相続人に対する介護が、
親子関係に基づいて通常期待される程

度を越える特別の寄与と認められる場
合も、同様の計算をすることにより、
お兄さんに支払う代償金の額を下げる
ことができます。更に、兄が不相当に
高額の学費を出してもらうなど、特別
に多額の受益を受けているような場合
には、それを「特別受益」として、相
続財産に加算（持ち戻し）して、お兄さ
んの取り分を少なくするよう主張する
こともできます。
　いずれにしても、計算方法は複雑で
すので、弁護士に相談されることをお
勧めします。
 （ 京都第一法律事務所 ） 弁護士　糸瀬美保

　当初は、「リーフ（leaf）」にしよう
かと考えました。造園の仕事なので、
葉っぱにちなんだ名前がいいと思った
のですが、周りの人には、あまり賛成
してもらえず、早く店名をつけなけれ
ばならなかったので、無意識で「オリー
ブ・モア」と名付けました。何故この
名前にしたのか記憶にないのです。本
当です。好きでも無いし興味もないの
に何故か…。植木屋の問屋へ行ったら

「僕、こんな名前言えへん。女の人の
名前やん」といわれました。ポパイと

「オリーブ」だから？？
　でもオリーブの意味はどのようなも
のなのか、知りたくて調べてみました。
オリーブの花言葉は「平和と知恵」で
す。またoliveは、O-live（ゼロを生き

る）と書き、原点を生きる、「原点に戻
る」という意味があります。そしてオ
リーブは種から実になり食用になるま
でのプロセスに手間と時間がとてもか
かり「プロセスを大切」にします。
　私はカラーセラピーもやっています
が、オリーブグリーン色の意味は、女
性的な受容性のあるリーダーシップ、
共同創造です。家や庭作りを必要とさ
れているお客様の中には、女性的な感
性やきめ細やかな気遣いを求めておら
れる方も、たくさんいらっしゃいます。
建築関係は男性が多いので、女性の何
かを主張したかったのかも知れませ
ん。
　無意識に名付けた「オリーブ・モア」
ですが、今は気に入っています。

 　組合員さんの中には、ユニークな社名、おしゃれな社名、不思議な社名の
方がいらっしゃいます。そこで、どのような由来があるのかお聞きしました。

右京支部
オリーブ・モア

（代表　九鬼直子さん）

教えてください

会社名の由来！

第 1 回

毎月第一水曜日
無料法律相談
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地域経済における中小企業の役割
第4回　中小企業の社会的役割（1）
　この連載の第2回でも触れました、
全京都建設協同組合と京都府電気工
事工業協同組合の合同勉強会では、
参加者の皆さんに、地元の地域経済・
業界・自社を題材にレポートを書い
ていただきました。その中に、中小
企業が経済面での役割の他に担って
いる重要な社会的役割に関して、印
象的なレポートがありましたので、
今回はそれをご紹介したいと思いま
す。
　ひとつは池田光繁さんのレポート
です。歴史的なところから、江戸時
代までの都市での町（町場）大工の役
割について触れています。都市の自
治組織の単位としてあった各「町」に
いた、「町大工」「町鳶」と呼ばれた人
たちは、本来の事業活動として町内
の大小さまざまな普請を請け負うだ
けでなく、町内の消火活動、祭礼、
冠婚葬祭などの際には、持っている

技能を生かして様々な役割を担い、
「町」の運営に欠かせない存在であっ
た、というものです。
　この「町大工」の役割を現代によみ
がえらせるかのような実践をされて
いるのが、株式会社宮下工務店の宮
下茂一さんです。2009年にお父様
が亡くなられ、心づもりはしていた
ものの、にわかに会社を継承するこ
とになった宮下さんが目標に掲げら
れたのが、会社のある花園学区を中
心にした「『地域密着型工務店』を目
指そう」ということでした。これは、
自社の状況やこれまでの顧客数、学
区の人口、世帯数などから判断した
経営的な「読み」というものも根拠と
なっています。しかし最大の理由と
して宮下さんが挙げたのは、「父が亡
くなった時の体験と、子供が地域の
中で成長していくのをみて、ご自身
も地域の人々に支えられていること

を実感することで、「工務店という仕
事をつうじて、昔から住み慣れたこ
の地域に少しでも貢献出来ればと考
えたから」だということです。手始
めに、年1、2回、会社の駐車場で木
工教室を開いて、地域の人々を結び
つける試みをされており、「地域の
人々に愛され、地域の事を深く知る
工務店」になりたいと決意されてい
ます。
　歴史的にみても地域の中小企業
が、本来の事業活動とともに社会的
な役割を担ってきており、現代でも、
その点を自覚した経営者の皆さんが
様々な試みをなされることで、地域
社会の持続が図られていることは、
私たちがこれまで以上に認識をしな
ければならないことだと考えます。
 （ 京都大学大学院経済学研究科 ）　　経済資料センター研究員
　　　　　　　　　　 水島和哉

組合員からの声　■出資金について
　“組合員からの声”では組合員さん
から寄せられた声を紹介します。まず
第一回は、最近問い合わせが増えてい
る「出資金」について説明します。

　出資金とは、組合員が組合に加入す
る際、1口1000円で250口を下限と
して組合に預けていただくお金です。
原則として組合加入から3 ヶ月以内に

25万円をお預かりし、組合を脱退さ
れる際には全額をお返しいたします。
　組合を脱退する時期が少し複雑なの
ですが、平たく説明すると「脱退届を
受理した日の次年度末」に正式脱退と
なります。ですから出資金をお返しす
るのも同じ日となります。

定款（自由脱退）
第12 条　組合員は、あらかじめ組合

に通知したうえで、事業年度の
終りにおいて脱退することがで
きる。

　　2　 前項の通知は、事業年度の末
日の1年前までに、その旨を記
載した書面でしなければならな
い。
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労基協の技能講習
 ●フォークリフト運転
日程：〔学科〕7月1日（火）〔実技〕一
班2日（水）～ 4日（金）、二班14日（月）
～ 16日（水）／会場：〔学科〕京都府中
小企業会館〔実技〕ニチユ三菱フォー
クリフト（株）実技講習会場／受講料：
30,780円、テキスト代1,620円
 ●産業用ロボット特別教育
日程：〔学科〕7月4日（金）〔実技〕5日

（土）／会場：〔学科〕京都府中小企業
会館〔実技〕／三菱自動車工業（株）パ
ワ ー ト レ イ ン 製 作 所 ／ 受 講 料：
32,400円、テキスト代1,944円
 ●酸素欠乏・硫化水素危険作業主任者
日程：7月14日（月）～ 16日（水）／
会場：京都府中小企業会館／受講料：
16,200円、テキスト代2,160円
 ●玉掛け
日程：〔学科〕7月24日（木）、25日（金）

〔実技〕26日（土）／会場：〔学科〕京都
府中小企業会館〔実技〕（株）島津製作

所紫野工場／受講料：18,360円、テ
キスト代1,645円
 ●特定化学物質・四アルキル鉛等作業
主任者
日程：7月29日（火）、30日（水）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：
8,640円、テキスト代1,944円
 ●安全管理者選任時研修
日程：8月4日（月）／会場：京都府中
小企業会館／受講料：15,120円、テ
キスト代1,512円
 ●プレス機械作業主任者
日程：8月7日（木）、8日（金）／会場：
京都府中小企業会館／受講料：8,640
円、テキスト代1,512円
 ●リスクアセスメント（人材養成）実務
研修会
日程：8月19日（火）／会場：京都府
中小企業会館／受講料：9,720円、テ
キスト代1,512円

 ●有機溶剤作業主任者
日程：8月21日（木）、22日（金）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：
8,640円、テキスト代1,944円
 ●ガス溶接
日程：〔学科〕8月29日（金）〔実技〕
30日（土）／会場：〔学科〕京都府中小
企業会館〔実技〕京都職業能力開発促
進センター／受講料：10,260円、テ
キスト代864円　

【問合せ・申込み】
（公社）京都労働基準協会
Tel.075-321-2731
※連合会のホームページ
　http://www.kyoukiren.or.jp
※ 受講申込者が少人数の場合は中止に

なることがありますのでご了承くだ
さい。

これからの組合の2つの課題
　2014年度通常総会が組合員の皆さ
んのご協力によって成功裡に終わりま
した。考えてみると、新年度が本格的
に始まったわけですので、ホッとして
いる暇はありません。協同組合にとっ
て、これまで以上に重要な課題がある
からです。たんに創立60年を迎える
ための課題ではなく、協同組合の内外
で生じている喫緊の課題です。
　組合員の皆さんの加入メリットをど
う高めるか、という課題は、少しずつ
高めることと同時に、一気に大きな要

素をつくることも求められています。
　また、売り上げを10億円に飛躍さ
せることも、財政健全化の必須のこと
です。粗利益額を2倍3倍にすること
によって、事業所の一拠点化や事業の
集約、投資が可能になります。
　この2つの課題をみただけでも協同
組合の確かな将来の保証が今年度の活
動にかかっていることを示していま
す。正念場です。 （雄）

近年の売り上げと粗利益
 （単位千円）

売　上 粗利益
2005年度 1,034,095 250,591 
2006年度 995,908 277,315 
2007年度 1,302,315 256,276 
2008年度 853,349 239,663 
2009年度 596,283 180,038 
2010年度 682,195 179,603 
2011年度 666,389 175,521 
2012年度 615,564 165,532 
2013年度 709,472 186,860 
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みまもりスタッフ
鍼灸師　林　佑介

第９回

半身浴

鍼灸師の健康ノート
　いきいきつながる会の林です。梅雨の
季節になりましたね。この時期は気温の
変化が激しく、体調を崩しやすい時期で
す。天気予報をできるだけチェックして、
服装には気をつけて下さいね。湿気が増
え、蒸し暑くなりますが、エアコンの風
に当たり過ぎるのも注意です。
　湿気のことを東洋医学では湿邪といい

ます。湿邪は体の中で溜まって、体内の
水の流れを悪くします。なので、汗をか
いて体内の余分な水を出していきましょ
う。効果的なのは半身浴です。40度く
らいの少しぬるめのお湯に長めに浸かっ
て汗をかくといいですよ。
　しんどい時期ですが頑張っていきま
しょう！

建災防の各種講習
 ●有機溶剤作業主任者
日程：7月1月（火）、2日（水）／会場：
京都建設会館別館／受講料：11,200
円
 ●型枠支保工の組立て等作業主任者
日程：7月3日（木）、4日（金）／会場：
京都建設会館別館／受講料：11,210
円
 ●高所作業車運転（10m以上）
日程：7月16日（水）、17日（木）／会
場：京都建設会館別館／受講料：
37,850円
 ●高所作業車運転（10m未満）
日程：7月18日（月）／会場：スカイワー
ク京都（伏見）／受講料：13,680円
 ●地山の掘削及び土止め支保工作業主

任者
日程：7月30日（水）～ 8月1日（金）
／会場：京都建設会館別館／受講料：
18,000円
 ●石綿取扱い作業従事者特別教育
日程：8月5日（火）／会場：京都建設
会館別館／受講料：6,170円
 ●建築物等の鉄筋の組立て等
日程：8月7日（木）、8日（金）／会場：
京都建設会館別館／受講料：11,110
円
 ●玉掛け
日程：8月21日（木）、22日（金）、
24日（日）／会場：京都建設会館別館
／受講料：17,080円
 ●足場の組立て等作業主任者

日程：8月26日（火）、27日（水）／会
場：京都建設会館別館／受講料：
10,910円

【問合せ・申込み】
建設業労働災害防止協会京都府支部
〒604-0944　京都市中京区押小路
通柳馬場東入　京都建設会館別館内
Tel.075-231-6587
Fax.075-251-0058
受付時間：午前9時～午
後5時
※ ホームページから講習予定、申込書

が取り出せます。
　http://homepage2.nifty.com/
　KYO-KENSAI/

仮設住宅を木造で
　仮設住宅の入居期限は原則2年で
す。しかし、東北では東日本大震災か
ら3年以上たった今も仮設住宅で生活
をされているかたが沢山います。阪神
大震災では約5年後まで仮設に残られ
たかたもいます。
　仮設住宅は人が長期間暮らせるよう
に想定されていません。そんな中、長
引く暮らしを支えるため、結露の少な
さや温かみなどから、注目を集めてい
るのが木造仮設住宅です。
　東日本大震災では林業の盛んな岩手
県住田町がいち早く木造仮設約100
戸を建てました。震災前から開発し、
地元産材を活用し2日ほどの工期で建
設費は1戸約250万円です。これは
プレハブ仮設とほぼ同じ価格です。

　施工も地元工務店が行い、“地域の
ために”という気持ちから瑕疵も少な
く、地域の経済にも貢献します。
　逆にプレハブ仮設は大手企業に一括
発注し、欠陥も多く、地域の経済にも
寄与しません。
　ただ、必要な数をすべて木造でまか
なうには課題があります。
　木は腐る恐れがあり、ストックが難
しい。ストックする場所を確保する費
用も多額になります。災害時には、現
状のプレハブ仮設も合わせて必要数を
確保することになりそうです。
 （西村　学）

福島県の木造仮設

追加設置された収納庫
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尾形良治副理事長が受賞
　6月10日に行われた（公社）京都市観光協会の
定期総会にて、尾形副理事長が「優良観光従事
者表彰」を受賞されました。
　長年に渡る八幡市の町おこしの活動やNPO
もっこの会の活動が評価されての受賞となりま
した。

⑤

　大きく変化する時代のうねりの中
で、組合員からみた組合への期待を
考えます。まずは、20年前までは
大いに利用者がいた事業が、現状ど
うなっているのか、冷静に見たいと
思います。
　組合員からみた組合への期待とい
えば第一に、公共事業などの大型物
件の受注による分離発注がありま
す。現在の状況では、その期待には
応えられていないと実感していま
す。次にリース事業について、利用
者は圧倒的に員外が占める状況か
ら、こちらも組合員の期待には応え
られていないと感じています。さら
に、販売事業では共同購入の形態が
壊れ、ホームセンターなどの台頭に
より、販売事業は存在すら危うい状
況です。
　では、組織活動や、共済活動はど
うなのか。冷静に客観視すると、す
べての組合員さんに利用していただ
いているかと言えば、NOでしょう。

この状況でどこに期待してもらえる
のか。60年を迎える組合が、これ
こそを一番に考えなければいけない
課題です。私たちが自問自答するこ
とは、すべての組合員がやはり組合
に加入していて良かったと、いかに
して感じていただけるかです。上記
の状況ではどう考えても、満足して
いただいていないのが現実です。こ
の状況を直視し、いかにして脱却す
るか、少し述べさせていただくと、
もちろん仕事の発注、リース商品の
充実、常に新たな販売商品の提案、
など、これまでの事業の強化は当た
り前のことです。では何をして期待
に応えるか、「情報の発信基地」「人
と人とを繋ぐ」「経営者の道場の役
割」「仕事に直結するセミナー講習会
の開催」「行政と共に地域づくりを考
えるコミュニティとしての役割」こ
れらのような事に強く力を注ぎ組合
員に提供していきたいと考えていま
す。

　

期待に応えるということの難しさ
は、何よりも難しい課題ではありま
す。しかし、いつの時代も常に時代
の変化と共存し有機的に発展し続け
る組織でなければ期待に応えること
など、継続していけないのでないで
しょうか。そして、組合として、組
合員とともに、地域に貢献できる組
織でなくては、組合の存在意義はな
いのではないでしょうか。組合員と
ともに組合はわれわれが住まう地域
の期待にも大きく応えていかなくて
はならないと考えています。
 （池田光繁）

組合員企業の組合に対する期待は
本当に大きいのか

奈良文化財
見学ツアー
　全京都建設協同組合といえば文化
財！ということで奈良文化財見学ツ
アーを企画しました。
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　今回は、私が今年5月に福島県にボ
ランティアに行った感想です。
　東日本大震災と福島第一原発事後は

「人と人とのつながり」を破壊する出
来事だったのだと感じました。
　“コミュニティ”に配慮した仮設住
宅と、そうでない仮設住宅では入居者
の顔つきや話す言葉も違いました。
　仮設住宅が狭いので、家族と別れて
暮らす方、生業だった農業をあきらめ
させられた方々もいます。
　同じ自治体から避難して同じ仮設住
宅に暮らす人でも東電からの賠償金額
が違うことがあります。なので、賠償
のことについて話しにくい空気があり
ます。さらに、避難者と地元住民の間
でも賠償をめぐって対立が生まれてい
ます。そして、福島県外へ避難した方
と地元に残った方とのわだかまりも生

まれました。
　福島第一原発事故は、被災された
方々の「故郷とのつながり」を破壊し、

「地域住民のつながり」を離散し、さ
らに「避難者同士、被災者同士のつな
がり」を分断しました。
　震災復興というのは、この破壊・分
断された「つながり」をつなぎ直し、
そして新しい「つながり」を育んで行
くことだと思います。 （西村　学）
<<編集後記の補記>>
　この編集後記がすっかり編集者個人
のスペースになっていることに、首を
傾げる読者の方も少なくないと思いま
す。そこで言い訳をしておきます。若
い編集者ですので、たぎる思いをどう
発散させるか、ということからこのス
ペースを与えています。よって大目に
見てあげてください。 （雄）

　協同組合では現在、毎年好評を
頂いている（有）小豆島手延素麺製
造所の「素麺」を販売しておりま
す。お中元にも最適です。是非ご
利用ください。
　　お問合せは
　　　☎075－382－1021
　　　総合事業部　福本まで

編集後記 素麺販売中

5月の定例理事会

 ＜協議議案＞
①2014年度事業計画の具体化
②理事会及び理事長、理事の役割等
③事業委員会の活動内容
④事業委員会の担当分担
⑤理事会等の1年間のスケジュール
⑥組合員拡大計画
⑦60周年実行委員会の活動
⑧防災委員会の活動
⑨顧問の委嘱
⑩ 京都府中小企業センターの役員推

薦
⑪大宅物件の売却

 ＜報告議案＞
⑫事業の結果と計画
⑬通常総会の結果
⑭組合員交流ボウリング大会
⑮職員体制
⑯支部担当職員
⑰組合Diary
⑱その他

●5月定例理事会は、5月29日（木）午後7時から京都工業会館で理事13人の出
席で開催されました。

組合日誌
 本部
6 ／ 5 ゴルフコンペ
6 ／ 19 第1回支部長会議
6 ／ 24 60周年実行委員会
6 ／ 30 理事会

 支部
6 ／ 3  JIC（役）
6 ／ 12 洛南（役）
6 ／ 13 右京（役）
6 ／ 16 洛中（役）
6 ／ 17 久御山（役）
6 ／ 20 洛南3支部ボウリング
 新京（役）
6 ／ 21 右京ボウリング
6 ／ 23 ～ 26 新京旅行
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